

水系網の増進と侵食過程に関する研究(II)

高知大学・農学部 細田 雄

I. はじめに

砂防計画における重要な課題は、流域から生産される土砂量を数量的に評価することにある。基礎的な研究として、流域内の水系網の構成と流域山体との関係から、巨視的立場で流域の侵食過程について検討してみた。吉野川上流域で著出した斜面崩壊と地形変遷との関係について研究した過程で、斜面崩壊と一次伝数とは無関係がないことが推定された。このことから流域における土砂生産の問題を考える場合の一つの指標として、一次伝に注目すべきであるとの考え方を持った。斜面崩壊現象は、流域における顕著な土砂生産現象でもあるし、また新規一次伝の発生過程があるとの考え方もあるはずである。ちょうどれば、流域山体と一次伝との関係を検討することによって、対象としている流域における侵食過程が想定され、砂防計画を立案する場合に、有効な情報をえんとえんされると。更には、今日重要な課題である流域の危険度の判定における一つの見方をえんることにもなるであろう。そこで日本林学会で、面積一高さ比曲線から求める比積分値と一次伝との関係について考察したが、今回も、切妻面図を作図し、この比積分値と、現在の地形の比積分値と一次伝との関係、更には斜面崩壊との関係について検討した結果について説明する。

II. 研究方法

砂防施設群加計画、施工された流域の大きさは $1/50,000$ 地形図上で、3次伝流域が主要な計算流域であるとの前提を置いた。実際には、4次伝流域が、あるいは5次伝流域に該当すると思われる。基礎資料として、国土地理院発行 $1/50,000$ 地形図を使用した。計測対象流域は、伊根島斐伊川流域、高知県仁淀川流域、吉野川上流域、物部川流域である。なお、切妻面図より比積分値を計測したのは、吉野川上流域である。計測方法は、二通りの流域を Strahler 法によって、伝の次数区分を行い、流域内の3次伝流域の伝を対象として、面積一高さ比曲線から比積分値、一次伝数について計測した。また吉野川上流域の3次伝流域の切妻面図は、今回は 300×10^4 幅の伝を埋めて得られた図である。この切妻面図が局地形を表現しているかどうかは議論のある点である。この切妻面図から求まる面積一高さ比曲線の比積分値と現在の地形から求まる比積分値、単位面積当たりの一次伝数、及び単位面積当たりの斜面崩壊数との関係について検討した。

III. 結果及び考察

流域山体は、一次伝数の増加するにつれて、指數的減少するものとし、その指數的減少式は、 $y = y_0 e^{-\beta x}$ が表わされるものとする。但し y_0 は計測によって得られる平均的な比積分値(流域の山体量)、 β は自然減数の底、 x は一次伝数、 β は常数である。まず4流域について検討した結果は表-1 である。物部川流域についても、上述の仮定とは反するような結果であった。次に、吉野川上流域に於いて計測した結果を表-2 である。

表-1

斐伊川流域	$\gamma = 44.0 e^{-0.0046x}$
吉野川上流域	$\gamma = 50.8 e^{-0.0018x}$
仁淀川流域	$\gamma = 49.0 e^{-0.0046x}$
物部川流域	$\gamma = 49.4 e^{0.0001x}$

表-2

River	3次分後数	切岸面積(%)	現在地形平均	流域山体の単位面積当たりの斜面崩壊数	一次後数	斜面崩壊数
葛原川	6	47.3	44.5	5.9	2.7	18.2
長沢ダム上流域	12	48.1	45.8	4.8	4.0	26.6
大森川	9	51.4	46.0	10.5	7.5	37.3
瀬戸川	11	55.4	51.3	7.4	5.7	28.9

表-2の値は、吉野川上流域の主要な支流域に属する計測値である。なお、流域山体の減少率は、 $(\text{切岸面積の} \text{CE} \text{積分値}) - (\text{現在の地形平均の} \text{CE} \text{積分値})$ とした。

ここで単位面積当たりの一次後数、流域山体の減少率、単位面積当たりの斜面崩壊数との関係を検討したのが表-3である。

表-3

単位面積当たりの 3次分後数	流域山体の 減少率	単位面積当たりの 斜面崩壊数
単位面積当たりの 一次後数	0.89	0.97
流域山体の 減少率		0.80
単位面積当たりの 斜面崩壊数		

この結果をみると、一次後数が多い流域ほど、流域山体の減少率も著しいことが一括推定される。ちなみに、水系網の発達と共に流域山体が減少するところがこの例で云へることになる。また斜面崩壊箇所が多いため、流域山体の減少率が高くなる。

以上の結果となった。このことは偶蹄は本事業であるのか、それとも一次後数の発達が豊富な流域ほど、流域斜面は不安定で、斜面崩壊といふ侵食作用をより易い地質的な原因があると考へるべきであるが、現在のままであるならば、流域といふ概念をもつた地域の侵食現象を考える場合の何かも現れてしまつてゐるのである。一面では、流域の一次後数が多い流域ほど、地質的に弱い面があるが、その場所に強い誘因作用が働けば、斜面崩壊現象は改済するのみならぬとの指摘も成り立つと言えうることになる。このことは、砂防計画を立案する場合の一つの情報にもなり得ることになる。また河川防護計画を立案する際の参考となることをもなすと言える。

IV. 結論

一部の結果ではあるが、流域の侵食過程と接続する場合には、沿岸流域の一次後数に注目すべき点が指摘される。しかし、この問題は、流域の地理的・他の地形要素との関連性を接続すべき点が指されており今後の課題としたい。

引用文献：細田繁・佐藤知幸・藤原英郎：水系網の発達と侵食過程に関する研究(1)：第9回 日本地質学会大会発表論文集 挿録中 1981.4.